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Вконце марта в Израиле со-
стоялись выборы в мест-
ный парламент - кнессет

17-го созыва. За 120 мест боро-
лась 31 партия, 12 из них преодо-
лели электоральный барьер.

Партия «Кадима» во главе с 
и. о. премьер-министра Эхудом
Ольмертом завоевала 29 манда-
тов. Второе место заняла партия
«Авода», получившая 20 мест.
«Ликуд» и ШАС разделили тре-
тье-четвертое место с 12 манда-
тами, «Наш дом – Израиль» ока-
зался на пятой позиции с 11 де-
путатами в кнессете.

В кнессете будут работать 113
мужчин и 17 женщин. Cреди де-
путатов 13 русскоязычных поли-
тиков.

Победа «Кадимы» оказалась
не столь внушительной, как пред-
сказывали опросы. Партии тяже-
лобольного Ариэля Шарона при-

дется серьезно подойти к выбору
союзников, поскольку в убеди-
тельной коалиции она не сможет
иметь абсолютного большинства.
Судя по всему, процесс коалици-
онных торгов будет долгим и
трудным. Как бы то ни было, а по
закону у лидера партии, набрав-
шей большинство голосов, есть
28 дней для представления в
кнессет списка министров.

Новый состав правительства
будет представлен после пасхаль-
ных каникул, которые в Израиле в
этом году начинаются 12 апреля.
Очевидно, что именно после об-
народования персонального со-
става правительства его глава ог-
ласит программу, в соответствии
с которой страна будет строить
свою внутреннюю политику и от-
ношения с соседями и миром.

Многие израильские аналити-
ки отмечают, что эта программа

будет учитывать недавно обнаро-
дованную программу нового па-
лестинского кабинета. Вот не-
сколько пунктов, которые касают-
ся непосредственно Израиля: пре-
кращение оккупации и создание
независимого палестинского го-
сударства со столицей в Иеруса-
лиме; реализация права на воз-
вращение палестинцев в остав-
ленные ими дома и возвращение
отнятого у них имущества; осво-
бождение палестинских заклю-
ченных; признание сопротивле-
ния во всех его формах легитим-
ным правом палестинского наро-
да. Палестинцы заявили также о
готовности взвесить возмож-
ность переговоров о признании
еврейского государства при усло-
вии, что Израиль вернется в гра-
ницы 1967 года, включая уход из
Восточного Иерусалима. Было
объявлено и о согласии придер-
живаться прекращения огня - до
тех пор пока это будет соответст-
вовать интересам палестинского
народа.

После подведения итогов вы-
боров в Израиле Ольмерт при-
звал главу Палестинской нацио-
нальной администрации (ПНА)
Махмуда Аббаса начать перего-

воры о постоянных границах и
предупредил о возможности од-
носторонних шагов, если призыв
останется без ответа. И.о. пре-
мьер-министра Израиля дал по-
нять, что основой для диалога
его страна по-прежнему считает
признание действующих изра-
ильско-палестинских соглаше-
ний, включая план «Дорожная
карта», прекращение насилия и
разоружение всех террористиче-
ских организаций. «Настало вре-
мя, чтобы палестинцы признали
нас, прекратили террор и обрати-
ли свои взгляды к более светло-
му будущему и компромиссу с
нашим народом», - подчеркнул
лидер «Кадимы».

Если палестинцы согласятся,
израильтяне готовы сесть с ними
за стол переговоров. Если нет,
Израилю придется действовать
без согласия палестинцев. Оль-
мерт пообещал в течение четы-
рех лет определить постоянные
границы еврейского государства,
покинув часть Западного берега
реки Иордан (Иудея и Самария),
но сохранив контроль над круп-
нейшими блоками поселений.

Пойти на эти шаги лидера «Ка-
димы» вынуждает новое пале-
стинское правительство, сфор-
мированное радикальным ис-
ламским движением ХАМАС во
главе с Исмаилом Ханией. Каби-

нет министров предъявил Израи-
лю ультиматум, потребовав во-
зобновления (разумеется, на ус-
ловиях этого движения) мирных
переговоров, а также освобожде-
ния оккупированных территорий.
В противном случае ХАМАС обе-
щает начать новую волну террора
против еврейского государства.

Напомню, что ХАМАС объявил
временное перемирие («худна»)
более года тому назад и продлил
его еще на год. Член палестин-
ского парламента Махмуд Рама-
хи публично заявил, что пале-
стинцы имеют право возобно-
вить нападения. «Израильтяне
заявляли, что Арафат - не парт-
нер, затем они забраковали Мах-
муда Аббаса, теперь - ХАМАС.
Видимо, они представляют себе
идеального партнера как еще
один Израиль», - иронизирует
палестинский парламентарий.

Тем не менее стремление идти
навстречу палестинцам у Оль-
мерта есть. Но осуществить это
и. о. премьер-министра не дадут.
Прежде всего оппозиция. Опыт
последних лет показывает, что,
кто бы ни был у власти в Израи-
ле - левые или правые и какие бы
соглашения ни достигались, ре-
альных подвижек в мирном уре-
гулировании нет. Если бы какой-
то израильский политик и захо-
тел найти компромисс с пале-

стинцами, сделать это было бы
затруднительно.

Так что в дальнейшем Ольмер-
та и его правительство ждет
сложное построение отношений с
палестинской администрацией, в
которой не только лидеры 
ХАМАСа, но даже умеренный
Махмуд Аббас не согласны с од-
носторонними шагами Израиля.
И пока неизвестно, как поведет
себя новый лидер «Кадимы», ко-
гда ему придется бороться с 
ХАМАСом.

Однако, как отмечают многие
аналитики, появился реальный
шанс на решение израильско-па-
лестинского противостояния. Но-
вое палестинское правительство,
несмотря на экстремистское про-
шлое, выражает готовность к ди-
алогу и поиску путей мирного
урегулирования ближневосточ-
ного конфликта. А израильские
левые и центристы традиционно
были более способны к достиже-
нию компромисса с арабами, не-
жели представители правых пар-
тий.

Таким образом, сложилась
уникальная ситуация. Обе сторо-
ны в этом противостоянии заяв-
ляют о своем желании сдвинуть
сложившееся положение с мерт-
вой точки, готовности к некото-
рым компромиссам и располага-
ют реальными рычагами влияния.

Константин КАПИТОНОВ,
журналист-международник

Новая редакция Водного кодекса,
рассматриваемая сейчас в Госду-
ме, вызвала неоднозначную реак-

цию и широкий  резонанс. Причина, на
мой взгляд, в том, что это не просто но-
вая редакция, а действительно новый
кодекс, который должен отвечать и но-
вым реалиям, сложившимся в нашей
стране. Надо было существенно изме-
нить целый ряд принципов в подходе к
водным ресурсам, чтобы сохранить их.

Например, до сих пор у нас многие
гидротехнические сооружения являют-
ся бесхозными. Только в трех централь-
ных федеральных округах таких объек-
тов больше тысячи. Это прежде всего
плотины небольшой мощности, кото-
рые раньше принадлежали колхозам,
предприятиям, - теперь у них нет хозяи-
на. Это приводит к тому, что почти каж-
дое половодье наносит территориям и
хозяйствам ущерб, который возмеща-
ется из государственной казны.

В новой редакции кодекса преду-
смотрено такое основное концептуаль-
ное положение: вода вслед за землей.
Иными словами: на чьей территории
находится объект, тот и должен отве-
чать за него - то ли субъект Федера-
ции, то ли муниципальные власти. Ес-
ли же объект расположен на террито-
рии нескольких субъектов, он останет-
ся в федеральной собственности.

Правда, во второй редакции нового
кодекса учли пожелания московского
правительства, у которого вызывал
тревогу тот факт, что все водохранили-
ща, питающие город водой, окажутся в
собственности другого субъекта Феде-
рации - Московской области. Приняли

поправку: если водным объектом для
коммунальных целей  пользуются не-
сколько субъектов Федерации, то он
остается в федеральной собственно-
сти. Так что все водохранилища оста-
нутся в федеральной собственности,
как и реки, их питающие (ведь, как
правило, реки протекают по несколь-
ким субъектам Федерации).

В частной же собственности могут
находиться только пруды и карьеры,
расположенные на территории частных
владений. Но это не значит, что дере-
венский пруд выкупит местный богатей
и запретит купаться в нем. По земель-
ному законодательству, нельзя переда-
вать землю в частное владение, если на
ней расположен  пруд на определенном
расстоянии от населенного пункта. За-
прещается также огораживать часть
береговой линии, выносить  вешки в
воду, обозначая «свой» участок, - все
это противозаконно. И реки, и водохра-
нилища, и озера находятся в собствен-
ности государства: Федерации, субъек-
та Федерации, муниципального обра-

зования, поэтому и береговая линия, и
водозащитная территория (20 метров
прибрежной суши) тоже принадлежат
им. Поэтому, когда яхтам запрещают
причаливать, например, на Пирогов-
ском водохранилище к берегу «част-
ных владений», - это незаконно.

А вот теперь об использовании во-
доохранных зон и расположении в них
этих самых «частных владений». В
прежней редакции многие виды хозяй-
ственной деятельности здесь были
просто запрещены. В том числе и стро-
ительство домов. На самом деле на
территории Российской Федерации
это положение повсеместно не выпол-
нялось. И как его реализовать, я, чест-
но говоря, не знаю. Все видели, какие
серьезные конфликты возникали при
попытках надзорных организаций сне-
сти построенные дома. (Здесь, кстати,
необходимо разделить санитарную и
водоохранную зоны. Санитарная - это
берега водохранилищ, из которых бе-
рется питьевая вода, здесь строитель-
ство будет по-прежнему запрещено.)

По новому кодексу, в водоохранных
зонах (а речь идет о 200-метровой зо-
не, где-то - о 500-метровой) строитель-
ство домов разрешается (это во всем
мире самые дорогие участки), но на-
кладываются ограничения на выбросы
и сбросы на этих территориях. Надо
будет поставить системы водоочистки,
технически это несложно. Такие очист-
ные системы давно разработаны, и для
владельца особняка истратить 50-60
тысяч рублей вполне посильно. Осо-
бые требования будут предъявляться и
к стоянке автотранспорта - она должна
быть заасфальтирована.

Получается, что, по новым прави-
лам, мы не загоняем хозяина в угол.
Но если он не будет строить очистные
сооружения, тогда придется нести на-
казание.  Какое - это уже вопрос нор-
мативной деятельности, это решит
правительство. То есть новый кодекс
отличается достаточной гибкостью, но
и достаточной строгостью по отноше-
нию к защите окружающей среды.
(Нормативы на сбросы разрабатывал
наш комитет, они достаточно жесткие.)

Еще один принципиальный момент
нового кодекса - внедрение бассейново-
го принципа управления, который под-
разумевает комплексный подход к про-
блемам водного объекта: по размеще-
нию производств, по введению систем
защиты воды, по судоходству, по усиле-
нию нагрузки и т. д. Сегодня существуют
бассейновые управления, подчиняющи-

еся Федеральному агентству водных ре-
сурсов, но у них мало функций. Предпо-
лагается, что в будущем эти управления
станут не только осуществлять контроль
за эксплуатацией гидротехнических со-
оружений, но и создавать план исполь-
зования территории бассейна, регули-
ровать производственную нагрузку.
Сейчас планы разрабатывают и общест-
венные организации, и научные инсти-
туты. И разрешения на размещение
предприятий, строительство гидростан-
ций, на судоходную деятельность дают
разные ведомства, ведающие различ-
ными отраслями. В каждой инстанции
проекты проходили экологическую экс-
пертизу. К чему приводила такая раз-
розненность? Когда все эти «кубики»
складывались вместе, оказывалось, что
река-то всех последствий вынести не
может.

Разработчики нового Водного коде-
кса уверены, что бассейновый принцип
управления поможет решению возни-
кающих проблем. Создаются бассейны
по естественному принципу - по сло-
жившимся водостокам: Балтийский,
Баренцево-Беломорский, Двинско-Пе-
черский, Днепровский, Донской  и т. д.
- всего 20. 

Новая редакция Водного кодекса, ко-
торой вскоре предстоит пройти в Госду-
ме третье чтение, - документ, который
соответствует стандартам Европейского
союза, правилам, действующим сейчас
во многих странах мира. Опираясь на
кодекс, мы сможем решать наши на-
родно-хозяйственные задачи, не опаса-
ясь нанести непоправимый вред огром-
ным водным ресурсам России.

Александр КОСАРИКОВ,
заместитель председателя 
Комитета Государственной думы 
по экологии

ИЗДАЛЕКА ДОЛГО ТЕЧЕТ РЕКА...

Впоследнее время прихо-
дится слышать мнения о
якобы напрасном строи-

тельстве в Москве монорельсо-
вой транспортной системы.
Мне совершенно непонятны эти
утверждения. Монорельс дос-
таточно распространен в мире.
Он работает в Японии, Сингапу-
ре, Германии, Канаде...

Решение о возведении в сто-
лице монорельсовой дороги
было отнюдь не утопично. На-
против, оно укладывается в
концепцию развития новых ско-
ростных внеуличных видов
транспорта. В самом деле, мы
прекрасно знаем, как загруже-
ны и метрополитен, и наземная
пассажирская сеть. Строитель-

ство новых станций метро глу-
бокого залегания чрезвычайно
дорого. Один километр пути
стоит порядка 60-75 млн. дол-
ларов. Легкое метро обходится
в три раза дешевле, но мы не
можем возводить линии легко-
го метро в центре города или в
районах, примыкающих к цент-
ральным кварталам. К тому же
у нас очень слабо развито так
называемое хордовое транс-
портное сообщение, то есть со-
общение между крупными ма-
гистралями, радиальными ли-
ниями метрополитена. Даже
для организации движения ско-
ростного трамвая, который так-
же должен взять на себя пере-
возку пассажиров в первую

очередь по транспортным хор-
дам, необходимо создать выде-
ленную полосу движения, что
отнюдь не просто.  Для того
чтобы перейти с одной ветки
метро на другую, пассажирам
приходится ехать в центр, к
станциям пересадки, которые
работают с явной перегрузкой.

Так вот, согласно первона-
чальному проекту линия моно-
рельса должна была пройти от
станции метро «Ботанический
сад»  вдоль Ярославского шос-
се с выходом на МКАД. Затем,
детально проанализировав
транспортную ситуацию в горо-
де, власти приняли решение
развивать упомянутое мной
хордовое сообщение, для чего
и была построена первая в Рос-
сии монорельсовая дорога на
северо-востоке города. Трасса
пролегла от ВВЦ до станции
метро «Тимирязевская». При-
чем она построена именно для
перевозки пассажиров, а не
проведения экзотических экс-
курсий. Возведена, кстати, бы-
стро и качественно.

Почему же монорельс до сих

пор действует в экскурсион-
ном, а не рабочем режиме? По-
чему по трассе ходит всего два
поезда с интервалом движения
в 22 минуты? Сейчас моно-
рельс перевозит по 600-700 че-
ловек в будни и по 1500-2000 –
в выходные. Почему стоимость
поездки составляет 50 рублей?
Эту уникальную транспортную
систему  создали отечествен-
ные предприятия – около 30
оборонных заводов и НИИ во
главе с Московским институ-
том теплотехники.  Опыта
транспортного строительства
они, однако, не имели, а пото-
му система требует довольно
длительных испытаний и об-
катки. 

В 2005 году  была разработа-
на специальная программа мер
по повышению эффективности
и надежности монорельса, ко-
торая и реализуется в настоя-
щее время. Внедрена автомати-
ческая система оплаты проезда
– по аналогии с той, что дейст-
вует в метро. Создан автомати-
ческий комплекс управления
эскалаторами и станциями в це-

лом. Установлены видеонаблю-
дение, дополнительные систе-
мы связи с выводом всей опе-
ративно поступающей инфор-
мации на центральный диспет-
черский пункт  Московского ме-
трополитена – эксплуатирую-
щей монорельс организации.
Были замечания по работе ко-
лес вагонов, системы кондици-
онирования и обогрева. Дора-
батывалась система пожароту-
шения в межвагонных про-
странствах.

Весьма ценную информацию
мы получили, испытав моно-
рельс в условиях прошедшей
экстремально холодной зимы.
Между прочим, сама по себе
низкая температура не привнес-
ла в работу системы неожидан-
ных проблем. Сюрпризы были,
так сказать, сопутствующие. На
трассе при сильных снегопадах
образовывались наледи. Ис-
пользовавшееся устройство по
ее удалению оказалось неэф-
фективным и сейчас  дорабаты-
вается. Кроме того, антиобледе-
нительными устройствами обо-
рудуем крыши станций.

Проведение этого значитель-
ного комплекса работ потребо-
вало немало времени и средств.

Однако замечу, что в результате
мы построили действительно
уникальную систему, не имею-
щую аналогов в мире. Мэр Мо-
сквы поставил перед нами за-
дачу перевести монорельс с
экскурсионного в рабочий ре-
жим со второго полугодия ны-
нешнего года. В перспективе
возможно продление дороги до
Замоскворецкой и других ли-
ний метро.

Сегодня мы располагаем во-
семью составами по шесть ва-
гонов в каждом. Пять из них
уже прошли доработку и полно-
стью готовы к работе в полуав-
томатическом режиме. За год с
небольшим эксплуатации в экс-
курсионном режиме монорельс
перевез 370 тысяч пассажиров.
В рабочем графике поезда ста-
нут курсировать с интервалом
5-7 минут с 6.00 до часу ночи.
Мы рассчитываем, что наш пер-
вый монорельс сможет перево-
зить от 2,5 до 3,5 тысячи пасса-
жиров в час пик. При этом сто-
имость абонементного проезда
будет установлена аналогичной
цене проездного билета в мет-
ро. Я уверен, монорельс займет
свою нишу в транспортной сис-
теме города. Он нужен Москве.

Александр КИСЬКО,
заместитель руководителя
Департамента транспорта
и связи правительства Москвы

МОНОРЕЛЬС ИДЕТ ПО ХОРДЕ
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БЕЗ ВОДЫ, КАК ИЗВЕСТНО, 
НИ ТУДЫ И НИ СЮДЫ. 

ЭТУ БЕССМЕРТНУЮ ИСТИНУ ПРИЗВАН
ПОДТВЕРДИТЬ И ВОДНЫЙ КОДЕКС


